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    votado el informe de la comisión investigadora Monsalve. 

Se aprobó en sala por 84 respaldos: 

PC, FA y el Socialismo 
Democrático se abstienen 

en votación de comisión 
investigadora Monsalve 
.—— 

El único rechazo fue del comunista 
Barrera. A favor estuvo la oposición. 

RIENZI FRANCO 

La sala de la Cámara puso en 
discusión tres informes de co- 
misiones investigadoras, pero 
enla sesión especial vespertina 
alcanzó a votar el referido al 
caso Monsalve, exsubsecreta- 
rio del Interior actualmente 
con arresto domiciliario. 

El informe se aprobó por 84 
votos a favor, 44 abstenciones 
y solo un rechazo del diputado 
comunista Boris Barrera. La 
comisión indagó sobre las res- 
ponsabilidades políticas de au- 
toridades del Ejecutivo y las 
policías ante la denuncia de 
violación de una entonces su- 
balterna de Monsalve. 

Entre las conclusiones del 
informe se plante- 
an “deficiencias y 
negligencias” del 
Ejecutivo, en 
cuanto a la ges- 
tión del caso, ha- 
ciendo reproches 
ala exministra del 
Interior y actual 
precandidata presidencial Ca- 
rolina Tohá. También se expre- 
sa que “parece includible el re- 
proche al jefe de Estado por 

   

  

VOTACIÓN 
Restan votar los 

informes por listas de 
espera y casa de 

Allende, entre otros. — ti 
o 

una cadena de equivocaciones 
con graves consecuencias ins- 
titucionales”. Quizá por ello, el 
oficialismo prácticamente en 
bloque se abstuvo, lo que fue 
criticado. 

Por ello, desde la oposición 
acusaron incoherencia entre el 
discurso y la acción, así como 
falta de valentía para apoyar a 
la víctima, cuando se decían fe- 
ministas, en referencia a las 
abstenciones que proveyó el 
PC, el Frente Amplio, así como 
el Socialismo Democrático. 

Casa de Allende 

Durante la jornada se espe- 
raba la votación del informe 
por la fallida compra de la casa 

de Allende en la 
comisión investi- 
gadora, pero defi- 
nitivamente que- 
dó para mañana, 
al llegar dos tex- 

, uno de la opo- 
in, de Andrés 

Longton (RN), 
que cuestiona la operación, y 
otro del oficialismo, más bene- 
volente, presentado por Raúl 
Leiva (PS) 

    

La reforma comenzó su discusión sin urgencia en la Cámara de Diputados: 

Oficialismo reclama ausencia 

del Gobierno en inicio de la 

tramitación de sistema político 
A la comisión de Constitución debían ir los ministros del Interior y de la Segpres. El 
presidente de la instancia informó que el jefe de gabinete de Elizalde entregó excusas. 

RIENZL FRANCO. 

Un duro reclamo expresaron 
los diputados oficialistas Marcos 
llabaca (PS) y Lorena Fríes (FA) 
ante la ausencia de representan- 
tes del Gobierno en la comisión 
de Constitución de la Cámara, la 
que fue citada para dar inicio a la 
tramitación de la reforma al sis- 
tema político despachada la se- 
mana pasada por los senadores. 

En la Cámara, sus cuatro nu- 
merales son resistidos. De ellos, 
los más relevantes son los que fí- 
jan un umbral de entrada al Con- 
greso del 5%, y el que establece la 
cesación en el cargo del legisla- 
dor que renuncie al partido polé- 
tico que hubiere declarado su 
candidatura o deje el comité o 
bancada por la que se eligió. 

A la sesión estaban convoca- 
dos los ministros del Interior, Ál- 
varo Elizalde (PS), y de la Seg- 
pres, Macarena Lobos. El prime- 
To se excusó y su jefe de gabinete 
se comunicó con el presidente de 
la comisión, Jorge Alessandri 
(UDI), para informar que la ina- 
sistencia de Elizalde fue por el 
mal tiempo. Desde la Segpres no 
se contactaron para una justifica- 
ción, según se informó. 

Para llabaca, “es absoluta- 
mente una falta de respeto de 
parte del Ministerio del Interior 
de que nose encuentren presen- 
te para tratar un tema que dice 
relación con su cartera, que dice 
relación con el sistema político 
del país y no me bastan las excu- 
sas del ministro Elizalde y tam- 
poco veo al subsecretario, pare- 
ciera que a Interior no le interesa 
este tema. Este es un tema pro- 
fundo, delicado y que el Gobier- 
no, a través del Ministerio del 

    

  

  

Interior, se tuvo que haberinvo- 
Tucrado, sobre todo, porque es 
algo que está anunciando hace 
más de unaño y nolo han hecho. 
Me hubiera gustado haber co- 
nocido la opinión del ministro 
del Interior o del nuevo subse- 
cretario, que toda- 
vía no lo conozco”. 

    

PROPUESTA 

  

ausencia del Ejecutivo, sí es la- 
mentable porque lo hemos dicho 
varias veces: necesitamos saber 
cuál es la posición del Ejecutivo 
en materia de reforma política. 
Anunciaron un proyecto de ley, 
porlo mismo, nos hubiera gusta 

do saber qué pien- 
san de este proyecto 

      

llabaca planteó que tiene algunos 
que sino llegó Inte-— La moción consta de — aspectos rescata- 
rior debió concurrir cuatro múmeros y se — bles, por ejemplo, la 
la Segpres, porque — aprueba con quorum — sanción al discolaje, 
“no tiene sentido mínimode4/7. así ques lamenta: 
escuchar a la presi--— eee ble se entiende que 
denta del Servel si 
es que no tenemos contraparte 
con la cual ver cuál es la opinión, 
qué está pensando hoy el Ejecu- 
tivo en una materia súper sensi- 
ble del sistema político”. 

FA, para la próxima 

Asintió a la crítica de llabaca la 
diputada Fries. “Respecto de la 

Diputado José Miguel Castro, de RN, entregó sus descargos 

Presidente de la Cámara por viajes al 
exterior sin vacaciones: “Es un privilegio” 
.—— 

“Mi conciencia está tranquila”, añadió el legislador, ante las solicitudes de renuncia 

desde el Frente Amplio. “Hice las cosas bien y no hay nada irregular”, aseguró. 

RIENZI FRANCO 

Enfundado en una gabardina 
marrón, a tono con la fría tarde 
de ayer en el Congreso, en Val- 
paraíso, llegó el presidente de la 
Cámara, José Miguel Castro 
(RN), al sector de El Pensador. 

Lo hizo para dar una segunda 
comparecencia tras el caso que 
golpeó a la corporación por un 
reportaje del canal Mega que ti- 
tuló como “el truco”, definido 
como viajes al exterior de legis- 
ladores en semana distrital que 

se debería dedicar a los electores 
y recibiendo “casi todo su suel- 
do”, cuestionaba el programa. 

La presencia de Castro —por 
salidas en 2022— fue llamativa 
porque anteriormente se había 
informado que al secretario ge- 
neral de la corporación, Miguel 
Landeros, sele había mandatado 
ser el vocero. 

Pero ya instalado ante el mi- 
crófono, las preguntas de la 
prensa no le daban respiro y a 
medida que se defendía, Castro 
aseguró “si la pega de diputado 

es distinta a otras, por supuesto 
que es distinta. Usted me está 
preguntando si es un privilegio 
el poder salir en algún momento 
que te dan o no vacaciones, por 
ejemplo, por supuesto que es un 
privilegio, porque nosotros no 
tenemos jefe y porque no tene- 
mos jefe, lo que uno hace es pe- 
dir permiso cuando uno sale”. 

El presidente de la Cámara 
reiteró el haber actuado de ma- 
nera correcta: “Hice las cosas 
bien y no hay nada irregular”, 
añadió, junto con decir en más 

   
de una ocasión que “está porque 
no tiene nada de ocultar”. Y “si 
me pregunta por la opinión que 
tienen mis electores, yo creo que 
es la mejor. Me quedo muy tran- 
quilo porque no he hecho nada 
que esté fuera del reglamento”. 

  

“No tengo por qué 
presentar la renuncia” 

Desde el Frente Amplio, la di- 
putada Claudia Mix emplazó a 
Castro, “por la gravedad de la 
falta, lo que debería hacer el pre= 

estaban con proble- 
mas por el temporal, pero, tam- 
bién, no es el único representan- 
te, tampoco concurrió el subse- 
cretario del Interior ni la Seg- 
pres”. Apoyóel reclamo también 
el diputado Miguel Ángel Calis- 
to (Demócratas). 

La diputada Fries añadió, en 
referencia a la tramitación de la 
reforma al sistema político, que 

Los diputados 
Marcos llabaca 
(PS) y Lorena 
Fries (FA) 
cuestionaron la 
no comparecen- 
cia de represen- 
tantes del 
Ejecutivo en la 
comisión de 
Constitución de 
la Cámara que 
preside Jorge 
Alessandri, de 
la UDI 

el presidente de la comisión está 
apurado en discutirla, pero “no 
debería ser ni tan rápido, ni tan 
lento, y si eso se significa que 
quede para la próxima elección, 
no tenemos ningún problema”. 

Observación del Servel 

La invitada que sí participó de 
la sesión de manera remota fue la 
presidenta del Consejo del Ser- 
vel, Pamela Figueroa 

En referencia a la asignación 
de escaños entre distritos, se 
planteó que la reforma de 2015 
establecía una actualización tras 
el Censo de 2022, el cual no se 
realizó. Por ello, esa materia de- 
bería definirse con base al censo 
de 2024 y aplicarse en 2026. 

Y el umbral de entrada del 5% 
requeriría de una LOC para defi 
nirlasreglas de asignación de los 
escaños, lo que se analizará en 
una próxima sesión. 

  

Í 
El presidente de la Cámara, José Miguel Castro (RN), al referirse nueva- 
mente al caso ayer, en el sector de El Pensador de la Cámara. 

sidente de la Cámara es renun- 
ciar” y aclaró que no están por 
presentar una censura a la mesa. 

Deigual forma, para Juan San- 
tana, jefe de los diputados PS, to- 
do es posible, “pese a la defensa 
del diputado Castro porque aquí 
claramente el cuestionamiento 
no es solo reglamentario, sino 
que también ético. Si el escánda- 
lo crece, lo esperable es que el 

propio diputado Castro dé un 
paso al costado”. 

En respuesta, Castro dijo 
“no tengo por qué renunciar”, 
porque no he cometido nin; 
na falta al reglamento y deslizó 
un dato al reafirmarse en el 
cargo: “Qué mejor que yo que 
he vivido el proceso, he puesto 
mi firma ahí y no he salido es- 
condido”. 

  

  

Reacciones a dichos de comandante en jefe de la Armada: 

“Todos quisiéramos que el 
estado de excepción no exista, 
pero hay que eliminar las causas” 
Gremios de La Araucanía plantean que como los grupos que cometen 
atentados aún siguen activos, la medida debe continuar vigente. 

VÍCTOR FUENTES BESOAÍN 

“Todos quisiéramos que el estado de 
excepción no exista, pero para ello pri- 
mero hay que eliminar las causas que 
llevaron a su implementación y eso no 
ha pasado”, plantea Patricio Santibá- 
ñez, presidente de la Mul- 
tigremial de La Araucanía, 
al' comentar las expresio- 
nes del saliente comandan- 
te en jefe de la Armada, al- 
mirante Juan Andrés de la 
Maza. El dirigente gremial 
enfatiza que la medida 
“debe seguir hasta desarti- 
cular a todos los grupos terroristas”. 

El domingo, en entrevista con “El 
Mercurio”, el almirante De la Maza ex- 
puso que “no podemos estar en un esta- 
do de excepción permanentemente”, ya 

CONGRESO 
En sesión secreta, 

comisiones analizan hoy 
la aplicación del estado 
de excepción en el sur. 
—————— 

“es un desgaste enorme para la institu- 
ción”, y que “parael comandante en jefe 
que viene, ojalá que esto termine”. 

Junto con destacar la labor de las 
Fuerzas Armadas en la aplicación de la 
disposición extraordinaria y la dismi- 
nución de los hechos de violencia, San- 

tibáñez recuerda el atenta- 
do de abril contra el pro- 
yecto Rucalhue, “el más 
destructivo cometido en 
30 años”. Esa acción, argu- 
menta, “demuestra que los 
grupos terroristas siguen 
cometiendo ataques y esto 
fue especialmente grave 

porque hasta el embajador de China le 
dijo al Gobierno que en Chile no había 
seguridad para hacer inversiones”. 

El gerente de la Asociación de Con- 
tratistas Forestales, René Muñoz, en 

      

tanto, afirma que “no parece recomen- 
dable pensar que en el mediano plazo se 
pueda levantar el estado de excepción, 
considerando que los grupos armados 
siguen activos y cometiendo ataques 
sorpresivos”. A'su juicio, “en las pala- 
bras del comandante en jefe de la Arma- 
da también veo desazón en función de 
lo que están haciendo; al final, los gru- 
pos siguen actuando, no están desarti- 
culados, y las Fuerzas Armadas estuvie- 
ron dedicadas a patrullar caminos, lo 
que no vaal fondo del problema, el cual 
sigue vigente”. 

A su vez, el presidente de la Asocia- 
ción de Víctimas de la Violencia Rural, 
Alejo Apraiz, manifiesta que “si bien es 
cierto que las FF.AA, están para prot 
ger nuestras fronteras y libramos de las 
amenazas externas, también tienen esta 
misión interna, por mandato constitu- 

    

    

  

LA ARAUCANÍA.— En la noche del miércoles pasado, la capilla San Francisco, en Curacau- 
tín, fue quemada, en medio de una seguidilla de atentados con amenazas a Gendarmería. 

cional”. Asimismo, emplaza al actual y 
al futuro gobierno “a desbaratar a las 
organizaciones terroristas, porque solo 
así ya no sería necesario aplicar esta me- 
dida”, pero puntualiza que “deberá 
mantenerse hasta que estemos seguros 
de que estos grupos dejaron de operar”. 

Tohá: “Al límite 
de la deliberación” 

  

un debate de primarias, ayer la ex- 
ministra del Interior y candidata del SD, 
Carolina Tohá, dijo tener una “gran opi 
nión” del almirante, pero cuestionó sus 
palabras: “Está al límite de la delibera- 

ción y hay que saber llamarlo al orden, 
porque no corresponde que las Fuerzas 
Armadas estén diciendo cuándo sí y 
cuándo no estado de emergencia”, 

La ministra vocera de Gobierno (5), 
Aisén Etcheverry, expresó que las Fuer- 
zas Armadas “conocen perfectamente 
bien cuál es el rol de no deliberación y 
asíha ocurrido durante este Gobierno”. 
Dijo que el estado de excepción “es una 
herramienta que se utilizará en la medi- 
da quesea necesario y porel tiempo que 
seanecesario” e hizo notar que “perma- 
nentemente se hacen evaluaciones y se 
somete a aprobación del Congreso, co- 
'mo ocurrirá esta semana”. 
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